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AIR DU TEMPS

«Le dimanche, c'est
spaghetti à l'orange»

Quel anniversaire! Pour ses cinquante ans de carrière, Henri Dès fera salle

comble par deux fois à l'Olympia en ce mois de décembre, avant de tenir la

vedette de Tous en chœur, à Montreux. Et ce n'est pas tout.

Aie
voir évoluer en toute simplicité dans sa

chaleureuse demeure, située sur les hauts
de Morges, on se dit que le plus important
n'est peut-être pas là où on le croit. Certes,

le créateur de La petite Charlotte fête cette année un
demi-siècle de carrière durant laquelle il a fait le

bonheur de plusieurs générations. Oui, il va se

produire à l'Olympia pour la 94e fois avec les mélodies
de son dernier-né, Casse-pieds, dont les illustrations
sont signées Zep, le papa de Titeuf. Et il fera salle

comble aussi sur la Riviera, toujours en décembre.

Mais est-ce vraiment là l'essentiel pour le chanteur
moustachu aux 73 printemps?

La couverture du dernier CD a été réalisée pour la première

fois par Zep, le papa de Titeuf.

A force de l'entendre demander conseil toutes
les cinq minutes (on exagère peut-être un peu,
mais pas beaucoup) à Mary-Jo, sa compagne de

toujours, et en voyant la complicité qui les unit,
une autre vérité se fait jour. Henri Dès, de son vrai
nom Henri Destraz, a aussi réussi sa vie d'homme

et de famille. Imaginez, en cette période où les

mœurs font que les unions se défont parfois plus
rapidement qu'elles ne se créent, le couple
s'apprête à fêter ses cinquante ans de mariage. Belle

performance, non? L'attachement aux enfants et

aux petits-enfants est aussi perceptible dans les

propos de l'homme qui a vendu plus de 5 millions
d'albums. Il doit d'ailleurs sa carrière de chanteur

pour enfants à son fils Pierrick.

De toute évidence, le mot retraite n'évoque rien

pour vous?

Je m'en fous. Moi, je m'amuse. Dans notre
métier, on ne dit jamais qu'on va travailler tous
les jours, c'est le plaisir et la passion qui nous
guident. Maintenant, c'est vrai que, avec les

années, je me ménage, j'essaie de gérer mon temps et

ma fatigue, en faisant par exemple des siestes. C'est

important, surtout lors des tournées qui sont très

contraignantes: il y a le spectacle, certes, mais aussi

la route, les répétitions, les séances de photos, les

bisous et les interviews.

Chanteur pour enfants, cela signifie-t-il qu'on est
resté un gamin dans sa tête?

Pas du tout. Je ne pourrais pas faire tout ce que
je fais en étant un gamin. Non, je suis un adulte

qui comprend le monde des enfants.

D'ailleurs, il paraît que vous avez commencé
votre carrière avec un répertoire pour adultes et

notamment des chansons de corps de garde!
C'est une grosse ânerie. J'étais à Paris à l'époque

et ce n'était pas facile, j'avais souvent faim. Un
jour, un restaurateur m'a proposé de venir chanter

chez lui, en échange d'un couscous. J'ai dit
oui. Le moment venu, j'étais très vexé: les clients
n'écoutaient absolument pas mes chansons. Alors,

pour les réveiller et comme je sortais de l'armée,
j'ai interprété la seule chanson paillarde que je
connaissais. Ce fut la seule et unique fois de ma
vie. Mais cette fausse information a été diffusée

sur internet et impossible de la supprimer, elle s'est

répandue partout.
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«Je suis un adulte qui
comprend le monde

des enfants» F J"f4
Henri Dès

Henris Dès compose toujours à la guitare pour une bonne raison: c'est le seul instrument dont il joue. Corinne Cuendet
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Vous êtes devenu chanteur pour enfants grâce à

votre fils?

Oui, Pierrick avait trois ans et j'avais composé
deux-trois chansons pour lui, qu'on chantait
ensemble. Il aimait tellement ça. Comme je les avais

enregistrées, je les ai fait écouter à des amis qui
ont trouvé ça très intéressant. C'est ainsi qu'est né

l'album Cache-cache, en 1977, avec le succès qui a

suivi. Mais c'est bien de ne pas l'avoir connu dès

mes débuts: le succès tout de suite, c'est dangereux,
on le voit avec plein de chanteurs aujourd'hui qui
disparaissent aussi vite qu'ils sont arrivés.

Dites-nous le secret, la bonne manière de parler
aux enfants?

D'abord en observant mon fils, puis plus tard

ma fille Camille et mes petits-enfants aujourd'hui.
Après, je ne sais pas. Frédéric Dard savait parler
des bandits et des policiers, à chacun ses dons!

Quand je compose, exclusivement à la guitare, ça
vient tout seul. Et quand j'ai trouvé la mélodie,
viennent par bouts les paroles. Mais je ne teste
jamais mes chansons sur mes petits-enfants: je suis

ma première oreille, je sais quand une chanson est

aboutie.

Mais quand même. Camions, ça faitprout, on se

demande où vous trouvez une partie de votre
inspiration?

Mais les camions font prout! C'est vrai, je suis

un peu farceur.

S'il n'y en avait qu'une, la chanson que vous
aimez le plus dans votre répertoire?

Je n'en sais rien. Ce sont les gens qui se les

approprient et les prennent à leur compte. Vous

savez, j'ai une dame qui vient régulièrement
d'Angleterre voir mes concerts, parce qu'une chanson
l'a particulièrement émue.

La chanson que vous auriez aimé écrire?

Auprès de mon arbre, de Georges Brassens. Mais
il y en a tant d'autres dans la chanson francophone

- je ne comprends pas l'anglais - par exemple,
Francis Cabrel, c'est un grand et, en plus, j'ai la
chance de l'avoir pour ami.

L'idole de votre jeunesse?

Brassens toujours. Et Elvis Presley pour la

musique, l'énergie.

Votre 18e album s'intitule Casse-pieds. Est-ce

qu'on arrive à se renouveler au fil des années ou
on devient ennuyeux justement?

Non, ce sont les enfants qui sont casse-pieds,

qui tirent sur la cordelette, parfois. Quant à ce

qui est de me renouveler, je n'ai aucun problème
de fraîcheur, je suis toujours le même, je n'ai pas
besoin de faire d'efforts.

Pour la première fois d'ailleurs, vous n'avez pas
fait appel à Etienne Delessert pour les illustrations

de votre dernier CD, mais à Zep, le papa de
Titeuf. Pourquoi?

C'est également un ami de longue date. Et pour
cet album, qui a une tonalité un peu plus rock, plus

rythmée que les précédents, j'ai trouvé qu'un habillage

plus dynamique s'imposait tout naturellement.

Vous avez une actualité chargée en décembre,
avec d'abord l'Olympia. Une salle mythique qui ne
vous avait pourtant pas bien accueilli la première
fois?

Ce sont les circonstances qui étaient malheureuses

avec la peur du terrorisme. Il venait d'y
avoir l'attentat devant le grand magasin Tati (Ndlr:
5 morts et 55 blessés) après plusieurs autres. Quand
je suis arrivé sur scène, il y avait en tout et pour
tout 18 spectateurs dans la salle. C'était un peu

Un repas convivial
Pour les lecteurs de Générations Plus,

la recette des spaghetti à l'orange d'Henri Dès

dans un peu d'huile d'olive,
faites revenir de l'ail ou de l'oignon
rajoutez les tomates pelées
salez, poivrez, pas trop
éventuellement un peu de persil

incorporez le zeste d'une orange
laissez mijoter à feu doux pendant 30 minutes

Photos: MariusdeGraf et bonchan
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spécial. Et puis je me suis dit qu'il fallait bien y
aller, que ces 18 personnes avaient l'air, ma foi, fort
sympathiques. Maintenant, en 2013, cela va faire

mon 94e Olympia et la salle devrait être comble

pour les deux concerts.

Autre défi, toujours en cette fin d'année, le spectacle

Tous en chœur, à Montreux, où vous allez
évoluer avec votre formation et 200 choristes,

pour la plupart des enfants. Le trac?

Je suis quelqu'un de plutôt tranquille, qui se

gère bien. Par ailleurs, cela fait près de trente ans

que je pratique la sophrologie, justement pour
éviter au maximum le stress et j'y parviens plutôt
bien. Par ailleurs, j'ai vu le concert de l'an dernier
avec Michel Fugain, on voit que Tous en chœur est

une manifestation très professionnelle avec, de

surcroît, Jacky Locks comme directeur artistique.
Lui, c'est vraiment une pointure. Le seul point
qui pourrait induire une tension supplémentaire,
c'est le fait que la RTS va retransmettre en direct
durant une heure trente, le dimanche 22 à partir

de 17 heures. Là, si je me plante, ce sont tous
les téléspectateurs romands qui vont le voir. Mais

pour le reste, ce sera un concert comme les autres.
Personnellement, je n'ai pas à me préoccuper des

choristes. Avec ma formation, nous allons jouer
comme d'habitude, ce sont eux qui doivent suivre.

A vous écouter, on vous sent vraiment bien dans
vos pantoufles, non?

Chaque jour, je me dis que j'ai une vie formidable.

Imaginez-vous, l'an prochain je vais faire 15

grosses salles en France. Et je suis en pleine santé.

Mon père, lui, était décédé à l'âge de 58 ans.

Vous faites attention à votre santé en faisant
quotidiennement de l'aquagym, mais à côté de

ça, vous aimez les plaisirs de la table?

Oh oui! Un bon repas, une bonne bouteille de

rouge avec des amis, c'est formidable. J'adore faire
la cuisine, d'ailleurs à la maison c'est toujours moi
qui prépare le repas, y compris le week-end où on
fait table ouverte pour la famille et les amis. Le

dimanche, c'est spaghetti à l'orange (lire encadré).

Un homme vraiment heureux, donc. La mort,
vous y songez parfois?

Franchement non, je n'y pense jamais, cela ne
me questionne absolument pas.

La famille, l'amitié: vous avez encore des potes
d'enfance avec qui vous faites des sorties?

Non, en tout cas pas en groupe, on aurait juste
l'air d'une bande de vieux. Bien sûr, j'ai des amis de

longue date, mais avec Mary-Jo, nous privilégions les

repas en petit comité, quitte à étaler - par exemple -
un anniversaire sur un mois, un mois et demi.

Vieux, c'est vite dit, vous adorez les technologies
nouvelles?

Je suis un véritable geek, j'adore ça. J'ai même
ma propre radio sur internet avec près de 250 de

mes chansons qui tournent en permanence de

manière aléatoire. C'est incroyable, on peut les

écouter dans le monde entier.

Bientôt Noël, une fête importante?

Pas d'un point de vue religieux, on sait tous

que c'est Coca-Cola qui a inventé le Père Noël!
Maintenant, cela a toujours représenté un moment
chaleureux en famille. A l'époque, mon père se

déguisait en père Noël pour moi et ma sœur, puis j'ai
repris le rôle pour les enfants et, aujourd'hui, c'est

mon fils Pierrick qui se déguise et arrive depuis le

jardin pour mes petits-enfants. C'est une fête que
j'aime bien, de ce point de vue, importante parce mm*
que partagée avec ceux qu on aime.

Jean-Marc Rapaz

Tous en chœur, les 21 et 22 décembre à l'auditorium
Stravinski à Montreux, réservations sur lasaison.ch ou

021 962 21 19, également à la FNAC

Vous avez

envie d'assister

à «Tous en
choeur»? Voir

en page 82.

Corinne Cuendet
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